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АНКЕТА — 2016.            
«Кур'ер» советуется              
с читателями 

Репортаж о службе: 
один день с участковым 
инспектором милиции 

c. 24 c. 10-11

Бабушка, поверив обещаниям,  
разобрала печь и установила  
котёл. Но газа так и нет       c. 2

Как в Слуцке квасят 
капусту. Рецепты и советы 
специалистов
c. 7

Андрей Янчевский, председатель Слуцкого 
райисполкома, рассказал редакции «ІК» 
об экономической ситуации в районе, 
о кадровых перестановках, о судьбе здания 
консервного завода и о том, что появится 
в городе-юбиляре в следующем году
                                                                          с. 8-9

Из первых уст 

Что приобретёт 
Слуцк к своему 
900–летию
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Цэны і тарыфы 
тыдня з 1.11.2015 г. 
(у рублях)

Водазабеспячэнне (1м3)
 з лічыльнікам
да 140 л/1 чал.
 без лічыльніка 

Электра-
�энергія�
(1кВт.г)

а) дамы без эл.пліт
▪ да 150 кВт/г
▪ да 300 кВт/г
▪ звыш 300 кВт/г

б) дамы з эл.плітамі
▪ да 250 кВт/г
▪ да 400 кВт/г
▪ звыш 400 кВт/г

в) дамы без эл.пліт,
гар.вады і прыр.газу
▪ да 300 кВт/г
▪ звыш 300 кВт/г

Электра-
энергія
(1кВт.г)

1 435,8

5 400

810,7
1053,9
1467,5

 953,8  
1239,9

953,8
1239,9
1467,5
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Прожить на одну 
зарплату сейчас 

сложно. Поэтому хочу 
найти вторую работу. 
Надо ли ставить в из-
вестность нанимателя 
по основному месту? Во-
обще, как в этом случае 
правильно трудоустро-
иться, чтобы соблюсти 
закон?

Сергей, Копыль

С о в м е с т и т е л ь -
ство — выполнение 

работником в свободное 
от основной работы вре-
мя оплачиваемой работы 
у того же (внутреннее со-
вместительство) или у дру-
гого нанимателя (внешнее 
совместительство) на ус-
ловиях другого трудового 
договора. В трудовом дого-
воре обязательно указыва-
ется, что работа является 
совместительством.

Заключение трудовых до-
говоров о работе по совмес
тительству с несколькими 
нанимателями допускает-
ся, если иное не установ-
лено законодательными 
актами.

Для работы по совмес
тительству согласия на-
нимателя по месту основ-
ной работы не требуется, 
за исключением случаев, 
предусмотренных Трудо-
вым кодексом и иными за-
конодательными актами.

При приёме на работу по 

совместительству к друго-
му нанимателю работник 
обязан предъявить до-
кумент, удостоверяющий 
личность. При приёме на 
работу, требующую специ-
альных знаний, нанима-
тель вправе потребовать 
от работника предъявле-
ния документа об образо-
вании или документа об 
обучении, а при приёме 
на тяжёлую работу или 
работу с вредными и (или) 
опасными условиями тру-
да — справку о характере 
и условиях труда по основ-
ному месту работы.

Продолжительность ра-
бочего времени для рабо-
тающих по совместитель-
ству не может превышать 
половины нормальной про-
должительности рабочего 
времени, за исключением 
тех случаев, когда работ-
ники, находящиеся в от-
пусках без сохранения или 
с частичным сохранением 
заработной платы, предо-
ставляемых по инициати-
ве нанимателя, решают 
работать по совместитель-
ству полный рабочий день 
(смену).

Трудовой отпуск работа-
ющим по совместительству 
предоставляется одновре-
менно с трудовым отпуском 
по основной работе. Если 
работник не отработал на 
работе по совместитель-
ству шесть месяцев, то тру-

довой отпуск предоставля-
ется авансом.

Не допускается занятие 
в государственных орга-
низациях на условиях 
совместительства двух 
руководящих должно-
стей, кроме должностей 
мастеров и бригадиров, 
если иное не установлено 
законодательством.

Запрещается работа по 
совместительству лиц 
моложе восемнадцати 
лет, а также на работах 
с вредными и (или) опас-
ными условиями труда, 
если по основной работе 
и работе по совместитель-
ству законодательством 
предусмот рена сокращён-
ная продолжительность 
рабочего времени.

Помимо оснований, 
преду смотренных Трудо-
вым кодексом и другими 
законодательными ак-
тами, трудовой договор 
с работающим по совме-
стительству может быть 
прекращён в случае при-
ёма на работу работника, 
для которого эта работа 
будет являться основной.

Павел Сапелко, 
юрист

Работа по совместительству
   Вопрос юристу

Если�у�вас�есть�
вопросы�к�юри-
сту,�присылайте�
их�в�«Кур'ер»:�
info@kurjer.info

Некоторые�случчане�
обнаружили�в�своих�
почтовых�я�щиках�лис-
товки�с�заманчивым�
предложением:�«Рабо-
та�для��вас.�Зарплата�
до�20�000�000�рублей».�
Авторы�обещают�тру-
доустроить�в�основном�
обладателей�рабочих�
специальностей:�пли-
точников,�каменщиков,�
маля�ров,�официантов,�
продавцов,�а�также�швей�
на�дому,�сторожей�и�
грузчиков.

В листовке уточняется, 
что подробнее о ваканси-
ях можно узнать, позвонив 
обязательно с домашнего 
телефона по указанному 
в тексте номеру. «Кур̀ ер» 
обратился за разъясне-
нием в сервисный центр 
РУП «Белтелеком».

«Номер зарегистрирован 
как справочноинформа-
ционная служба по свобод-
ным вакансиям и другой 
информации, — поясни-
ли сотрудники предпри-
ятия. — Звонок на этот 
номер платный. Минута 
разговора стоит 41 000 руб
лей. Владелец данного но-
мера — индивидуальный 
предприниматель из Бре-
ста».

Информацию об этом 
предпринимателе редак-
ция нашла на сайте «Бел-
телекома».

Однако в самой листовке 
никаких данных о нём нет. 
Ничего не сказано и о том, 
что звонок платный и пла-
тить придётся по особому 
тарифу.

В РУП «Белтелеком» не-
редко обращаются люди, 
для которых счёт за зво-
нок в различные службы 
становится неприятным 
сюрпризом. 

Такие услуги предо-
ставляются с использо-
ванием трёхзначного 
номера либо номеров фор-
матов 8−902ХХХХХХХ, 
8−602ХХХХХХ.

«Белтелеком» советует 
в рекламных объявлени-
ях обращать внимание на 
информацию о стоимости 
звонка. Если её нет, то как 
минимум в начале теле-
фонного разговора пред-
приниматель должен сооб-
щить клиенту, что услуга 
платная. Если после этого 
абонент остаётся на связи, 
то этим он даёт согласие 
оплатить свой звонок.

Анастасия Орловская

Листовки в почтовых ящиках 

Случчанам предлагают быть 
дворниками за зарплату            
до 20 миллионов рублей

ЗВУЧИТ� ЗАМАНЧИВО. 
Такие�предложения��тре-
буют� проверки.� Надо�
убедиться�,� что� абонент�
находится�� в� Беларуси,�
и� выя�снить� стоимость�
звонка. Фото: Анастасия Ор-
ловская

А�вы�попада-
лись�на�уловки�
мошенников?�
Поделитесь�
с�читателя�ми.�
Свои�истории�
присылай-
те�на�почту�
«Кур'ера»:�
info@kurjer.info

Холодный дом
Пенсионерке обещали, что в августе в её доме будет газ.  
Она убрала печь и поставила котёл. Но уже ноябрь, а газа всё нет 
Владимир Амельченя
info@kurjer.info

Жительница�деревни�По-
гост-1�Солигорского�рай-
она�Евгения��Буга�с�прихо-
дом�холодов�с�завистью�
смотрит�на�дома�соседей,�
из�печных�труб�которых�
вьётся��благодатный�
дым.�Отопить�свой�дом�
она�не�может.

Восемь лет назад в По-
госте организовали коо-
ператив по строительству 
газопровода. Евгении Ар-
сентьевне, которой тогда 
был 61 год, надоело возить-
ся с печью. Поэтому решила 
она вступить в кооператив 
и оборудовать дом газовым 
отоплением. 

Составили списки, пере-
числили деньги, купили 
необходимое оборудование. 
Весной этого года газови-
ки подвели к домам трубы 
и пообещали, что в августе 

по ним пойдёт газ.
Воодушевлённая этим 

известием, Евгения Ар-
сентьевна демонтировала 
печь, установила вместо 
неё газовый котёл, подклю-
чила к нему трубы и ради-
аторы отопления.

Но увы. В августе вме-
сто газа в трубах в СМИ 
появилась информация, 
что «к сентябрю этого года 
природный газ придёт 
в четыре населённых пун-
кта — Берёзовка, Погост1, 
Липники, пос.Дризголови-
ча. На прокладку 6,5 км но-
вого газопровода выделено 
2,3 млрд рублей. Этих денег 
хватает, чтобы окупить 70% 
затрат. Остальное компен-
сируют жители».

На дворе уже середина но-
ября, а газа в Погосте всё 
ещё нет. Соответственно, 
нет его и в её доме.

Собрала пенсионерка всё 
необходимое и обоснова-
лась в маленькой комна-

те на втором этаже своего 
дома. Температуру в ней она 
поддерживает с помощью 
электрообогревателя. Но 
это дорого. Выручает рабо-
та: Евгения Александров
на трудится истопником 
в местной школе. 

Владимир Пранчук, 
главный инженер МПУ «Со-
лигорскмежрайгаз», рас-
сказал корреспонденту 
«ІК», что всё зависит от ООО 
«Боб руйскгазстрой», кото-
рое не завершило строи-
тельство газопровода вы-
сокого давления. 

Редакция позвонила 
в Боб руйск и в беседе с Ок-
саной Гульченко, юрис
консультом предприятия, 
выяснила, что перенос сро-
ков окончания работ связан 
с необходимостью внесения 
изменений в проектную до-
кументацию. «Сейчас все 
вопросы решены, до 30 но-
ября газопровод будет 
сдан», — уточнила она.

ЕСТЬ�НАДЕЖДА.�Евгения��Буга�вместе�с�другими�жителя�ми�деревни�Погост�Солигор-
ского�района�восемь�лет�ждут�газификации.�Они�жили�надеждой,�но�сроки�окончания��
работ�неоднократно�переносились.�Фото: Владимир Амельченя
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Каналізацыя (1 м3)
 з лічыльнікам
да 140 л/1 чал.
 без лічыльніка

1. па лічыльніку (1м3)
ацяпляльныя прыборы:
    зіма            лета     
   623,3          2 281,8

2. без ліч-ка (з 1 чал)
а) газавая пліта  
б) газавыя пліта 
і калонка

3. па лічыльніку (1м3)  
4. без ліч-ка (з 1 чал)
 газавая пліта          
Газавы балон (21 кг)

Газ 

Зв
ад

ка
ва

ны

П
ры

ро
дн

ы

958,6

3 600

18 150

52 400

9 658,7

18 150
90 950

Тэлефонныя размовы 
▪ па горадзе і раёне
▪ міжгароднія
▪ абанплата

51
100

21 000

 По материалам newsstd.by, kopyl.by, lluban.by, shahter.by

РЭГІЁН І КРАІНА
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Любань

СПАСТИ ОЗЕРО. Любан-
ская районная инспекция 
природных ресурсов и ох-
раны окружающей среды 
и международное обще-
ственное объединение 
«Экопартнёрство» разра-
ботали совместный проект 
по спасению озера Вечера. 

Ещё недавно оно было 
местом паломничества от-
дыхающих и рыбаков, но 
за последние годы силь-
но обмелело и заросло. 
Проект предусматривает 
очистку канала и уста-
новку двух насосов, кото-
рые будут подавать воду 
в озеро. 

Затраты на воплощение 
в жизнь замысла оцени-
ваются в 100 тысяч евро. 
Все работы в случае полу-
чения гранта готово взять 
на себя Любанское ПМС.

Старые Дороги

СТАЛИ ПРИЗЁРАМИ 
ЧЕМПИОНАТА ОБЛА-
СТИ. Впервые за почти 
30 лет футбольный клуб 
«Старые Дороги» вошёл 
в тройку сильнейших за-
вершившегося на днях 
чемпионата Миской об-
ласти по футболу. Фут-
болисты из Старых Дорог 
провели 26 игр: выиграно 
16 матчей, пять проигра-
но, столько же заверши-
лось вничью. Команда на-
брала 53 очка при разнице 
забитых и пропущенных 
мячей 65 – 38.

В жёсткой борьбе первое 
место заняла команда «Ко-
лос» (Червень), набравшая 
58 очков. С 54 очками на 
втором месте ФК «Фалько» 
(Дзержинск).

Солигорск

СОЛИГОРЧАН СТАЛО 
БОЛЬШЕ. Численность 
населения Солигорско-
го района по состоянию 
на 1 октября 2015 года со-
ставила 134 703 человека 
и увеличилась с начала 
года на 56 человек. 

За январь-сентябрь 
в районе родилось 1 404 ре-
бёнка, что на 93 больше, 
чем за соответствующий 
период 2014 года. Умерло 
за этот период 1 245 чело-
век. По сравнению с янва-
рём-сентябрём 2014 года 
число умерших снизилось 
на 23 человека. Естествен-
ный прирост населения 
района за январь-сен-
тябрь 2015 года составил 
159 человек. 

На селе естественная 
убыль населения соста-
вила 201 человек.

Копыль

ИЗ УЗДЫ В КОПЫЛЬ 
ЗА ЗДОРОВЬЕМ. Посто-
янными посетителями 
Копыльского физкуль-
турно-оздоровительного 
комп лекса являются около 
сорока жителей соседней 
Узды, где нет собственного 
бассейна. Вдохновителем 
создавшейся группы ста-
ла узденская пенсионер-
ка Тамара Ходосок. Ради 
возможности регулярно 
посещать секцию аква-
аэробики гостей Копыля 
не пугают ни расстояние 
почти в 50 километров, 
ни то, что приходится за-
казывать транспорт, опла-
чивать его и приобретать 
абонементы на услуги 
ФОКа. Здоровье, считают 
жители Узды, дороже.

Меньше чем через год, 
1 июля 2016 года, про-
изойдёт самая крупная 
деноминация за всю 
историю белорусского 
рубля: национальная 
валюта сократится 
в 10 000 раз.

Что означает неожидан-
ное решение власти подпи-
сать «деноминационный» 
указ и стоит ли опасаться 
белорусам, что они станут 
беднее?

Однозначно  
хорошо

Эксперты единогласно 
полагают, что «отреза-
ние» нулей в белорусских 
рублях будет полезным 
для экономики. К тому же, 
по их мнению, проведение 
деноминации — во многом 
жест доверия к националь-
ной валюте.

«Можно предположить, 
что это решение говорит 
о высокой уверенности 
властей в том, что рубль 
будет стабильным, а ин-
фляция будет постепенно 
снижаться. 

Если бы не эта уверен-
ность, вряд ли бы такое 
решение было принято», — 
считает Вадим Иосуб, 
старший аналитик «Аль-
пари».

С появлением новых 
денег в наших кошель-
ках появятся и монеты. 
По словам аналитика, их 
наличие является также 
признаком устойчивости 
валюты.

«Монеты имеют смысл, 
когда за самую мелкую 
из них можно что-то ку-
пить, как, например, 
в СССР за копейку мож-

но было купить коробку 
спичек», — поддерживает 
коллегу Игорь Пелипась, 
заместитель генерально-
го директора Института 
приватизации и мене
джмента по исследовани-
ям. 

О том, что деноминация 
нашей стране нужна, го-
ворилось неоднократно. 
Однако прежнее руковод-
ство Нацбанка отмечало, 
что проводить её стоит тог-
да, когда инфляция будет 
ниже 10%. По итогам сен-
тября годовая инфляция 
составила чуть ниже 12%, 

прогноз на конец года — 
около 16%.

Несмотря на высокую ин-
фляцию, Игорь Пелипась 
уверяет, что пользоваться 
денежными знаками с та-
ким количеством нулей, 
как сегодня, просто не-
удобно.

«Если не произойдёт от-
каза от проводимой до-
статочно жёсткой денеж-
но-кредитной политики, 
ждать вспышек инфляции 
не стоит, а дальше начнёт-
ся её постепенное сниже-
ние», — говорит Вадим 
Иосуб.

Доходы будут 
прежними

Экономисты успокаива-
ют, говоря, что опасаться 
белорусам нечего. 

Ведь деноминация — чи-
сто техническое действие. 
Если отбросить нули, бело-
русский рубль не станет 

от этого дороже или де-
шевле.

«Как правило, де-
номинация не ска-

зывается на доходах 
населения, — высказы-

вается замгендиректора 
ИПМ. — Могут лишь быть 
незначительные нюансы 
с ценами в части их окру-
гления на первоначальном 
этапе».

Катерина Борнукова, 
эксперт Белорусского эко-
номического исследова-
тельскообразовательного 
центра, и вовсе называет 
деноминацию невинной 
процедурой, считая, что 
новые деньги сделают 
нашу жизнь более удобной.

Она не отрицает, что 
перед деноминацией на-
селение может начать па-
нически переводить на-
личные рубли в валюту 
или товары. 

Виной тому болезненный 
опыт советских времён и 
незнание понятия «дено-
минация».

«Люди ещё помнят болез-
ненный опыт советских де-
номинаций, а некоторые 
просто путают деномина-
цию с девальвацией. 

Всё зависит от прави-
тельства и Нацбанка, на-
сколько убедительно они 
будут доносить информа-
цию до населения», — по-
дытоживает эксперт.

finance.tut.by

Эксперты о деноминации

НОВЫЕ ДЕНЬГИ. В оборот будут введены 15 номиналов 
банкнот и монет: 7 номиналов купюр, 8 номиналов мо-
нет. Самая крупная банкнота — 500 рублей (нынешние 
5 млн рублей), самая мелкая — 1 копейка (нынешние 
100 рублей). Фото: Алесь Достанко
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Ансамбль народной 
музыки «Маладзік» 
Солигорской детской 
школы искусств принял 
участие во всемирной 
выставке «ЭКСПО-2015» 
в Милане. В течение 
октября коллектив дал 
более 70 концертов под 
открытым небом.

Олег Щербов, руково-
дитель «Маладзіка», по-
делился впечатлениями 
о поездке и выставке. 

— Павильон Республики 
Беларусь находился в са-
мом центре территории, 
которую занимала вы-
ставка. В течение полуго-
да представители многих 

стран со всех континентов 
имели возможность озна-
комиться с культурой, 
бытом, архитектурой, 
историей нашей страны, 
с достижениями в народ-
ном хозяйстве, отведать 
блюда национальной кух-
ни Беларуси, приоб рести 
сувениры. 

Задачей нашего кол-
лектива было привлечь 
внимание людей к бе-
лорусскому павильону,  
чтобы они открыли для 
себя нашу страну и за-
хотели приехать. Счи-
таю, нам многое удалось.  
Творческие коллективы 
в этом деле могут стать 
определяющим фактором. 

Когда мы начинали 
играть, публика останав-
ливалась около нашей 
сцены и не уходила до кон-
ца концертной програм-
мы. Потом посещала па-
вильон, выходя, кричала 
«Браво, Беларусь!», проси-
лась сфотографироваться 
с нами. 

Надо отметить, что 
не каждая страна при-
сылала на выставку свои 
творческие коллективы. 
Наш «Маладзік» получил 
массу предложений о твор-
ческом сотрудничестве 
с коллективами европей-
ских стран. У нас большие 
творческие планы.

Владимир Амельченя

Белорусская музыка  
под небом Италии

Анкета – 2016

Большой 
совет  
с читателями
Дорогие читатели! 
«Інфа-Кур'ер» просит 
вас принять участие 
в ежегодном анкети-
ровании.

Те из вас, кто давно 
сделал выбор в пользу 
газеты «Інфа-Кур'ер», 
могли участвовать 
в наших опросах уже 
на протяжении 13 лет. 

Ваше мнение, ваши 
подсказки будут обяза-
тельно учтены редак-
цией при определении 
стратегии развития 
газеты и её сайта 
на 2016 год. 

Заполните анкету 
на странице 24, вы-
режьте и передайте 
её киоскёру в лю-
бом киоске «Минск-
облсоюзпечать». 

Иногородние могут от-
ветить на вопросы ан-
кеты на нашем сайте 
kurjer.info

Редакция

Справка «ІК»

Всемирная выставка 
«ЭКСПО-2015» откры-
лась в Милане 1 мая 
2015 года и завер-
шилась через полго-
да — 31 октября. Тема 
выставки: «Накормить 
планету. Энергия для 
жизни». Участниками 
«ЭКСПО-2015» стали 
145 стран. Выставка 
проводится раз в пять 
лет и становится гло-
бальной витриной для 
демонстрации страна-
ми-участниками своих 
научных открытий и до-
стижений.

ПОЧЁТ-
НАЯ РОЛЬ. 
Ансамбль 
народной 
музыки 
«Маладзік» 
Соли-
горской 
детской 
школы 
искусств 
стал 
визитной 
карточкой 
Беларуси 
на между-
народной 
выставке 
«ЭКСПО – 
2015». Фото 
предоставил 
Олег Щербов

ТеРеМъ. То ли ресторан как столовая, то ли столовая 
как ресторан. А официально — ресторан самообслужи-
вания. Для Слуцка новинка. Фото: Алесь Достанко

«Радуга» и «Теремъ»  
к услугам случчан
В четверг, 5 ноября, 
в Слуцке открылись 
супермаркет «Радуга» и 
ресторан быстрого пита-
ния «Теремъ». 

По оценке сотрудников ох-
раны, в первый час работы 
торговый центр посетило 
около 1000 человек. Пер-
вым покупателям подарили 
156 бутылок шампанского. 

На первом этаже здания 
работает продуктовый 
супермаркет площадью 
1 100 м² (для сравнения: 
площадь «Евроопта» на ул. 
М. Богдановича — около 
1000 м²). На втором этаже — 
ресторан быстрого питания 
«Теремъ» на 170 посадоч-
ных мест.

Многие из случчан на-
правились именно туда. 
В ресторане организовано 

самообслуживание, то есть 
клиент самостоятельно вы-
бирает готовые блюда, рас-
плачивается за них в кассе 
и проходит в зал за столик.

Анастасия Орловская

О том, что соли-
горская «Радуга» 
намерена начать 
работу в Слуцке, мы 
писали в 2011 году. 
В начале 2014 года 
развернулись актив-
ные работы, в ходе 
которых старые 
здания текстильной 
фабрики перестраи-
вались под торговый 
центр и магазины.

На заметкуu
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Более 2 тысяч солигор-
чан ежегодно проходят 
лечение в кардиологиче-
ском отделении и от-
делении для больных 
с инфарктом миокарда. 
110 мест в палатах этого 
профиля никогда 
не пустуют.

Основные причины гос
питализации — артери
альная гипертензия с ос
ложнёнными кризами, 
нарушение сердечного 
ритма, стенокардия, ин
фаркты миокарда. Несмот
ря на то, что результаты 
лечения хорошие — 98% 

пациентов, перенёсших 
инфаркт, возвращаются к 
нормальной жизни, — кар
диологов тревожит тенден
ция роста числа молодых 
пациентов. 

По словам Татьяны Яну-
кович, заведующей карди-
ологическим отделением 
Солигорской ЦРБ, болезни 
сердца «помолодели». У со
лигорских врачей есть на
блюдения за инфарктами 
в 26, 30, 35 лет. Раньше 
считалось, что инфаркт — 
болезнь мужчин, сейчас 
часто болеют и женщины 
в молодом возрасте. 

«Помолодела» и артери

альная гипертензия. Ею 
страдают подростки с из
быточной массой тела, 
молодые люди призывно
го возраста. По мнению 
кардиолога, это следствие 
ожирения, злоупотребле
ния пивом, чипсами, солё
ными продуктами. 

За полтора года работы 
ангиографического комп
лекса, где экстренно опери
руют пациентов с инфар
ктами, проведено более 
1 тысячи исследований, 
выполнено 150 стентиро
ваний, пролечено более 
300 пациентов с инфар
ктами миокарда. 

Улучшение качества по
мощи не убавляет тревоги 
врачей — их беспокоит от
сутствие мотивации людей 
к здоровому образу жизни. 
Вот самые простые советы 
опытного врача, которым 
можно начать следовать 
уже сегодня и помочь сво
ему сердцу быть здоровым: 
обязательная физическая 
активность, нормальный 
рабочий день и нормаль
ный сон, уменьшение в ра
ционе жирного и солёного, 
а для тех, кто уже нужда
ется в лекарствах, — обя
зательный их приём. 

Александра Петрова

Около 300 солигорчан ежегодно переносят 
инфаркт миокарда

Судьба арендного дома 
по переулку Чайковского 
(напротив СШ № 13) нако-
нец разрешилась: по ре-
шению местных властей 
строительные работы 
продолжатся в следую-
щем году.

Об этом корреспонденту 
«ІК» сообщил Николай Пе-
нязь, заместитель предсе-
дателя Слуцкого райиспол-
кома по строительству 
и архитектуре.

Напомним, что стройка 
заморозилась ещё в апре
ле текущего года изза от
сутствия финансирования. 

Дмитрий Мартинович, 

прораб ДУП «ПМК № 225» 
УП «Минскоблсельстрой», 
обозначил тогда, что даль
нейшая судьба строитель
ства будет решаться осенью. 
В октябре было принято 
решение продолжить стро
ительство, но только уже 
в следующем году.

«Пред поло ж и т е л ьно, 
арендный дом будет готов 
к сдаче в сентябре 2016 года. 
Финансирование будет осу
ществляться за счёт мест
ных средств», — добавил 
Николай Пенязь. 

Планируется, что в пяти
этажную новостройку засе
лятся 60 семей. 

Наталия Жаврид

На днях православные 
Солигорщины отметили 
тридцатилетний юбилей 
несения послушания 
отцом Николаем. За это 
время протоиерей 
Николай Розов заслу-
жил доверие прихожан 
и авторитет у жителей 
города.

Корреспонденту «ІК» 
59летний Николай Розов 
рассказал про себя скромно 
и коротко: «Родился в Си
бири, в городе Кемерово, 
в семье военного лётчика. 
Наш род большой, из тех 
людей, что пришли в Си
бирь с Ермаком. В семье 
нас было пятеро мальчи
ков, я самый младший. 
Отец преподавал в лётном 
училище. Мама была глу
боко верующим человеком. 

После службы в армии, 
а дослужился я там до 
сержанта, поступил в Мо
сковскую духовную  семи
нарию. 

В Солигорске с 1985 года. 

Первые 15 лет служил 
в Чижевичской церкви. 
Последние 15 лет несу по
слушание в солигорском 
храме Рождества Божией 

Матери. С 1991 года яв
ляюсь благочинным хра
мов Солигорского округа. 
За это время в районе было 
открыто 12 церквей».

В 1992 году Чижевичская 
церковь, куда ходили и жи
тели города, уже не могла 
принять всех прихожан. 
И руководство города при
няло решение о выделении 
участка для нового храма.

В 1994 году Митрополит 
Филарет освятил место под 
строительство, которое на
чалось только через пять 
лет. В 2000м построенный 
храм был освящён. 

А в 2010 году Митрополит 
Филарет освятил начало 
строительства Христорож
дественского собора, кото
рый строится уже четыре 
года на пожертвования 
населения и предприятий. 

«Я женат, вырастили 
с Марией Григорьевной 
сына и двух дочерей. Жена 
руководит церковным хо
ром тридцать лет. 

Счастлив, что причастен 
к возрождению правосла
вия на солигорской зем
ле», — говорит протоиерей 
Николай Розов.

Владимир Амельченя

Тридцать лет на 
службе у прихожан

ДЛЯ ЛЮДЕЙ И ПРАВОСЛАВИЯ. При служении протои-
ерея Николая Розова на Солигорщине было открыто 
12 храмов, начато строительство Христорождествен-
ского собора. Фото: Владимир Амельченя

В предстоящие вы-
ходные, 14 и 15 ноября, 
на Случчине планиру-
ется проведение район-
ного празднования Дня 
работников сельского 
хозяйства.

Об этом корреспонден
ту «ІК» сообщил Андрей 
Янчевский, председатель 

Слуцкого райисполкома.
На этот раз мероприятие 

пройдёт в деревне Весея. 
«Этому районному форуму 
мы уделяем серьёзное вни
мание: проводим ярмар
ку, подводим подробные 
итоги, чествуем наших 
передовиков», — сказал 
Андрей Янчевский.

Сергей Станкевич

Районный праздник 
аграриев пройдёт в Весее

ГДЕ ПРОВЕСТИ ВЫХОДНОЙ ДЕНЬ. На празднике агра-
риев в Весее будут организованы ярмарка и концерт-
ная программа. Фото: Алесь Достанко

С января по ноябрь 
почти 400 человек об-
ратились в медучрежде-
ния Слуцкого района в 
связи с укусами клещей. 
В последние годы укусы 
фиксируются в течение 
всего года. Ранее были 
случаи, когда от парази-
тов страдали люди даже 
в январе.

Об этом «ІК» сообщила 
Татьяна Коледа, по-
мощник врача-энтомо-
лога Слуцкого зонального 
центра гигиены и эпиде-
миологии.

В этом году всплеск ак
тивности клещей при
шёлся на тёплый июль — 

118 случаев за 30 дней. 
Каждый третий паразит 
оказался инфицирован
ным болезнью Лайма. 
Чаще клещей «цепляли» 
в деревне и в лесу. В городе 
зафиксировано 47 укусов. 
Пострадавшие люди гово
рили, что далеко от дома 
не отходили.

Напомним, что в 2014 го
ду с укусами клещей 
к слуцким медикам обра
тились 506 человек. Они 
страдали от паразитов на 
протяжении года. Если 
нет заморозков осенью 
и зимой, то клещи про
должают быть активными 
и не спят.
Анастасия Орловская

От укусов клещей пострадали 
почти 400 человек

Задайте вопрос экспертам
В пятницу, 13 ноября, с 11 до 13 часов прямую теле

фонную линию проведёт Александр Вячеславович 
Хаванский, начальник межрайонного отдела Государ
ственного комитета судебных экспертиз Республики 
Беларусь. 

По всем вопросам, касающимся деятельности отделе
ния, звоните по телефону (8 01795) 5 75 03.

Слуцкий РОВД

В Слуцком районе за де-
сять месяцев текущего 
года сотрудники ГАИ за-
держали 270 водителей 
в нетрезвом виде. 

Из них 7 попались по
вторно в течение года, 
по вине 21 произошли 
ДТП. Об этом корреспон
денту «ІК» сообщил Дмит
рий Семибратов, стар-
ший инспектор отделения 

ГАИ Слуцкого РОВД. Со
беседник отметил, что 
возрастная категория 
правонарушителей раз
личная — как молодые ав
томобилисты, так и люди 
пенсионного возраста гре
шат пьяной ездой.

Для сравнения: за 10 ме
сяцев прошлого  было за
держано 259 нетрезвых 
водителей.

Наталия Жаврид

Выпили и сели за руль

Строительство арендного дома 
продолжат в 2016 году

ДОДЕЛАТЬ. Строительство аренд-
ного дома заморозилось после 
возведения трёх этажей. Ещё два 
планируется достроить уже в 2016 
году. Фото: Наталия Жаврид
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Случчанка Валентина 
Адамова с 27 октября 
по 5 ноября отдыхала 
на египетском курорте 
Шарм-эль-Шейх. О паде-
нии российского самолё-
та с туристами девушка 
узнала через час после 
трагедии, когда собира-
лась на пляж. «Зашла 
почитать новости в ин-
тернете», — вспоминает 
она.

Тур Валентина заказы-
вала в минской турфир-
ме, вылетала в Египет 
из московского аэропорта 
Внуково. Назад случчанка 
возвращалась из аэропорта 
в Шарм-эль-Шейхе. Имен-
но из него в свой последний 
путь отправился лайнер 
«Когалымавиа».

БЕЛОРУСОВ НЕ ЭВАКУ-
ИРУЮТ. На данный мо-
мент Великобритания и 
Россия эвакуируют своих 
туристов из Египта. 

Белорусские власти этого 
не делают, так как счита-
ют, что египетское руко-
водство держит ситуацию 
под контролем. Однако 
МИД рекомендует отме-
нить в ближайшее время 
поездки в Египет.

Служба авиационной 
безопасности «Белавиа» 
проинспектировала рабо-
ту аэропорта Шарм-эль-
Шейха. «Самостоятельно 
убедившись в обеспечении 
безопасности на высоком 
уровне в аэропорту Шарм-
эль-Шейха, ОАО «Авиаком-
пания «Белавиа» планиру-
ет выполнение чартерных 
рейсов в Египет в штатном 
режиме», — отметил Игорь 
Чергинец, заместитель 
генерального директора по 
маркетингу. 

Валентина отправилась 
в Египет до трагедии, 
а возвращалась на роди-

ну уже после неё. Она го-
ворит, что после падения 
самолёта на улицах Шарм-
эль-Шейха появились во-
енные блокпосты, а вдоль 
дорог — вооружённые по-
лицейские патрули. 

Однако в целом обстанов-
ка на курорте оставалась 
спокойной. Местные жите-
ли относились к туристам 
с вниманием и уважением.

ЧЕРЕЗ МЕТАЛЛО
ИСКАТЕЛИ. «В Шарм-
эль-Шейхе дороги с тремя 
полосами перекрыли так, 
чтобы автомобили могли 
ехать только по одной», — 
рассказывает собеседница.

После случившегося Ва-
лентина старалась без по-
вода не покидать террито-
рию отеля. Она сходила на 
рынок и побывала на экс-
курсии на острове Тиран.

«На остров нас отво зили 
на катере. Группы наби-
рали до 20 человек, всех 
людей тщательно досмат-
ривали. Нас три раза про-
пускали через металло-
искатели».

ТЩАТЕЛЬНЫЙ ДО-
СМОТР. На обратном пути 
сотрудники аэропорта 
Шарм-эль-Шейха проси-
ли мужчин и женщин вы-
страиваться в отдельные 
очереди для досмотра. 

Они внимательно прове-
ряли багаж, а пассажиров 
просили снимать обувь — 
и туфли, и летние санда-
лии.

«Пассажиров, у которых 
были с собой ноутбуки 

и другая техника, проси-
ли её включить. У меня 
в ручной клади был блок 
для зарядки смартфона. 
Его изъяли. Из-за тако-
го тщательного досмотра 
пассажиров вылет нашего 
рейса немного задержался. 

Не скажу, что люди были 
в сильном страхе, когда 
вылетали обратно. Нас 
заверили, что не будем 
лететь через Синайский 
полуостров».

Наши туристы в Египте: 
«Старались без повода          
не выходить из отеля»

Строительство Гарлык-
ского горно-обогати-
тельного комбината в 
Туркменистане планиру-
ется завершить 1 января 
2017 года. Этот самый 
крупный зарубежный 
объект стоимостью 
в 1 млрд долларов бело-
русские специалисты 
строят под ключ. Ос-
новные работы выпол-
няют работники соли-
горских предприятий 
ОАО «Беларуськалий» 
и ОАО «Трест «Шахто-
спецстрой».

До двух лет было поте-
ряно на проходке стволов 
из-за технических оши-
бок, допущенных турец-
кой компанией, которая 
изначально работала на 
строительстве комби-
ната. «Турецкие специ-
алисты неверно выбрали 
способ проходки. Метод 
струйной цементации 
для горно-геологических 
условий Турк менистана 
не подходит. В результа-
те чего стволы были за-
топлены, нам пришлось 
долго исправлять ошиб-
ки, — рассказывает Де-
нис Диулин, гендиректор 
ОАО «Трест «Шахтоспец-
срой». — Сегодня пробле-
ма снята, наши шахтопро-
ходчики доказали свой 
профессионализм. Завер-
шена проходка клетьевого 
ствола, ведётся проходка 
скипового, по которому 
будет в перспективе под-
ниматься руда. Проходку 
ведут по предварительно 
замороженным породам». 

Несмотря на то, что тер-
ритория, где размещается 
Гарлыкский ГОК, — это 
фактически пустыня, 
проходчики столкнулись 
с большими водопритока-
ми. Условия, в которых ра-
ботают шахтопроходчики, 
не просто тяжёлые, а очень 
тяжёлые. Разница темпе-
ратур в забое и на поверх-
ности достигает 70 граду-
сов: до +50 на поверхности, 
до -20 под землёй. 

Работают солигорские 
шахтопроходчики на про-
ходке стволов и разделке 
околоствольного про-
странства вахтовым ме-
тодом — по 60 дней. Се-

годня там занято порядка 
300 специалистов «Шах-
тоспецстроя». Заняты на 
объекте и работники «Бе-
ларуськалия», число ко-
торых будет постепенно 
возрастать. 

Хоть принимать в экс-
плуатацию комбинат бу-
дут туркменские специ-
алисты (около 8,5 тысяч 
человек сейчас обучаются 
в Беларуси), белорусским 
специалистам горной от-
расли ещё не один год при-
дётся сопровождать работу 
сложного производства. 

Для туркменской сто-
роны это первое горнодо-
бывающее предприятие. 
Его мощность составит 
1,4 млн тонн хлористого 
калия в год. 

Гарлыкское месторожде-
ние отличается от Старо-
бинского: 9 калийных гори-
зонтов глубиной от 100 до 
400 метров (в Солигорске 
обычно 2-3 на глубине 
от 200 до 900 метров), мак-
симальное содержание 
руды — 40% (в «Беларусь-
калии» — до 30%). 

Первую партию руды 
с Гарлыкского месторож-
дения уже доставили 
и переработали в лабо-
ратории института «Бел-
горхимпром», качество 
удобре ний получили хо-
рошее. Реализовывать 
хлоркалий туркме ны пла-
нируют через Белорусскую 
калийную компанию, что 
позволит ей увеличить 
свою долю в мировом рын-
ке калийных удобрений. 

Александра Петрова

Гарлыкский комбинат 
построят через год

ОТПУСК НА МОРЕ. В эти дни в Египте отдыхают около 1700 белорусов. Примерно 
800-900 из них вылетели туда из Москвы. Фото: Валентина Адамова

Туризм после катастрофы

На данный момент от поездки в Египет отказываются 
не более 2% белорусских туристов, сообщает Мини-
стерство спорта и туризма Беларуси. 
Как пояснила «ІК» Татьяна Холодова, директор 
туристического агентства «Фиеста Тур» в Слуцке, бело-
русские туристы сейчас не могут вылететь в Египет 
из Москвы. Поэтому туроператоры предлагают не-
сколько вариантов решения этого вопроса. Например, 
изменить страну отдыха на Кипр или Турцию. Неко-
торые фирмы готовы вернуть деньги, но не в полном 
объёме. Можно также изменить вылет из Москвы 
на вылет из Минска. «Я бы советовала менять страну 
отдыха, так как в этом случае туристы не потеряют 
свои деньги и отпуск».

Гарлык – молодой 
промышленный го-
родок, расположен-
ный вблизи грани-
цы Туркменистана 
с Афганистаном 
и Узбекистаном. 
Недалеко находит-
ся легендарная 
пустыня Каракум. 
Температура возду-
ха летом (с мая по 
сентябрь) достига-
ет 60 градусов по 
Цельсию.

На заметкуu
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Уже более тридцати лет 
слуцкие заготовители 
обеспечивают городское 
население сельхозпро-
дукцией и различны-
ми соленьями. Только 
в прошлом году случчане 
съели 12 тонн квашеной 
капусты, которую приго-
товили специалисты про-
изводственного участка 
ТУП «Слуцкий рынок 
ОПС».

В самый разгар сезона 
квашения капусты коррес-
пондент «ІК» побывала 
в цеху, где производят этот 
полезный продукт, и узна-
ла, как делают квашеную 
капусту по-слуцки. 

Востребованная 
продукция

«Наша квашеная капуста 
на складах не залёжива-
ется. Её забирают школы, 
учреждения общепита, 
предприятия торговли, — 
рассказала «ІК» Светлана 
Осиевская, заместитель 
директора по заготов-
кам ТУП «Слуцкий рынок 
ОПС». — В прошлом году 
мы заквасили и реализова-
ли 12 тонн капусты, в этом 
сезоне ждёт товарной готов-
ности уже 4,8 тонн».

По словам собеседницы, 
капусту они квасят по 
8-10 рецептурам: 
 с морковью, 
 с яблоками, 
 с клюквой, 
 с тмином, 
 с лавровым листом, 
 со свёклой, 
 с болгарским перцем 
и другим. 
Но наибольшим спро-

сом у случчан пользуется 
квашеная капуста с трёх-
процентным содержанием 

моркови. Её делают больше 
всего.

«Обычно квашеная капу-
ста востребована до апре-
ля, примерно до праздника 
Пасхи. Очень хорошо про-
дукт расходится во вре-
мя церковных постов, — 
рассказала Светлана 
Осиевская. — Поэтому мы 
не квасим сразу всю капу-
сту, а партиями по 1-1,5 т, 
чтобы она всегда была све-
жей, не перекисшей».

Понедельники  
и мужские дни

Капусту на этом неболь-
шом производстве делают 
по ГОСТу и рецептурам, 
но учитывают и народный 
опыт. «Меня бабушка учи-
ла: делай в понедельник 
и поры не смотри, — от-
крывает секрет Светлана 
Осиевская. — Так и мы де-
лаем. Смотрим на мужские 
дни: понедельник, вторник 
и четверг. И капуста всег-
да получается хрустящей 
и вкусной».

Здесь не ориентируются 
на фазы Луны, как делают 
многие домашние хозяйки. 
«У нас по фазам не получит-
ся, это же производствен-
ный процесс, он не может 
ждать», — говорят работни-
ки цеха и советуют: — Если 
квасить в понедельник, то 
с качеством не ошибётесь».

Как делается  
капуста по-слуцки

«Для квашения подходит 
капуста только поздних 
сортов, — говорят специ-
алисты цеха. — Если брать 
раннюю, то готовый про-
дукт будет мягким. Мор-
ковь можно использовать 
любую. Соль нужно брать 
обыкновенную поваренную, 
ни в коем случае не йодиро-
ванную». 

Рецепт в промыш-
ленных масштабах.

Для получения 1 тонны 
квашеной капусты берётся 
1 036 кг капусты без верх-
них листьев, готовой к шин-
кованию, 30 кг почищенной 
моркови, 15 кг соли. 

Овощи пропускают через 
шинковальную машину, 
чередуя капусту и мор-
ковь. И посыпают солью. 
Массу придавливают, 
чтобы пустила сок. Пе-
ремешивают капусту 
каждый день, чтобы 
выходила горечь. Са-
хар не используют. Он 
даёт тягучесть, капуста 
становится мягкой, гово-
рят специалисты. 

Капуста стоит неделю, 
потом её раскладывают 
в бочки и держат ещё неде-
лю. Квасильное помещение 
не отапливается, поэтому 
процесс такой длительный.

«При нашей температу-
ре процесс проходит за 
14 дней. Дома, конечно, 
капуста готовится быстрее. 
Максимум за неделю», — 
поясняет Светлана Осиев-
ская.

Готовность квашеной 
капусты проверяет инже-
нер-радиолог. Она одновре-
менно и лаборант. Капуста 
проверяется на кислот-
ность, хлориды и по другим 
показателям. После анали-
зов выдаётся протокол ис-
пытаний. 

Все квашения, соленья 
подпадают под техрегла-
мент Таможенного союза, 
поэтому продукция подле-
жит декларированию. «По-
сле собственной проверки 
капуста отправляется 
в Центр стандартизации, 
где продукцию снова про-
веряют, выдают протокол 
испытаний и оформляют 
декларацию соответствия. 
После этого капуста посту-
пает в торговлю.

Не капустой  
единой

На предприятии 
не только квасят капу-
сту, но и солят огурцы, 
томаты, мочат яблоки. 
Последние, кстати, 
будут готовы толь-
ко в январе. 

« О с о б е н н ы м 
спросом пользу-
ются наши солёные 
огурцы. В прошлом 
году работники заме-
тили, что пенсионер-
ки покупают наши 
огурцы в магазинах, 
а потом продают как 
свои по более высокой 
цене. 

Некоторые даже 
этикетки с ведёрок 
не снимают», — сме-
ётся Светлана Оси-
евская. 

Квасят по-слуцки:  
в мужские дни и без оглядки на Луну

Фото: Владимир Амельченя

Основные этапы и правила приготовления квашеной капусты по-слуцки

1 Вам понадобится:
 3 кг капусты, 
 100 г моркови, 
 2 столовые ложки 
поваренной соли

2 Капусту 
нашинковать, 
морковь  
натереть 
на крупной 
тёрке.

3 Овощи  
перемешать  
и слегка  
перетереть  
с двумя   
ложками  
поваренной 
соли. Капусту лучше использовать среднего или позднего сорта

4 Поставить в тёплое место на двое суток,  
в течение которых протыкать капусту  
деревянной лопаткой для выхода  
образующихся газов.

5 Капусту разложить в банки и убрать 
в холод. Ещё 2-3 дня — и квашеную 
капусту по-слуцки можно кушать.
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Адресуя вопрос главе 
Слуцкого райисполко-
ма по поводу того, что 
сегодня больше тревожит 
его, «Кур`ер» ожидал, 
что будет сделан акцент 
на проблемы грядущего 
зимнего сезона, но ответ 
был лаконичнее: «Эконо-
мика!»

Само интервью Андрея 
Янчевского не ограничи-
лось рамками обсуждения 
текущих экономических 
проблем. 

Экономика и кадры
«С пока-

з а т е л я м и 
в ы п у с к а 
о б ъ ё м о в 
продукции 
район справ-
ляется, — 
сказал ру-
ководитель 
района. — 
О д н а к о 
не они явля-
ются опреде-
л я ющ и м и: 

главное — прибыльность 
работы. А этим сегодня мо-
жет похвастаться из основ-
ных предприятий разве что 
сахарный комбинат, у кото-
рого вроде объёмов свёклы 
меньше, но которому конъ-
юнктура цен помогает. В от-
личие от сельского хозяй-
ства, где в 1-м полугодии 
работа шла с перевыполне-
нием планов, а потом лето 
со своей засухой всё рас-
ставило так, как ему захо-
телось, и валовое производ-
ство за 10 месяцев вышло на 
уровень 95,8% от прошлого 
года вместо 103,5% по пла-
новому заданию. А это зна-
чит, что сырьё не дополу-
чат наши промышленники 
и всё скажется на общих 
результатах».

Работу мясокомбината 
и сыродельного Андрей 
Янчевский называет ста-
бильной, само производство 
прибыльным. Но убытки от 
курсовых валютных раз-
ниц и больших кредитных 
портфелей сказываются 
на основных показателях 
работы. 

Глава района признался: 

хотелось бы говорить о том, 
что сегодня надо и зарплату 
поднимать, поскольку она 
опустилась в эквиваленте 
к доллару. «Люди это видят, 
чувствуют, что уровень жиз-
ни понизился. Хотелось бы 
вернуть всё на свои места, 
но придётся признать, что 
пока в этом году не полу-
чится. Как бы нам ни хоте-
лось. Объективных причин 
очень много, как внешних, 
так и внут ренних. Сказать, 
что это катастрофично, 
нельзя. Но предстоит ра-
ботать и выправлять ситу-
ацию», — отметил он. 

— А кадрами район рас-
полагает, чтобы их ком-
петентности хватило для 
работы в сложившейся 
ситуации?

— Кадры неплохие. Те, что 
устали, стараемся менять. 
В ближайшем будущем тоже 

увидите отставки, в том чис-
ле и в райисполкоме. 

На вопрос «В какой обла-
сти?» мэр заметил: «В са-
мой «бедовой». И задал уже 
встречный вопрос: «Какая 
самая «бедовая», на ваш 
взгляд?» Услышав в ответ, 
что «идеология, пытающа-
яся регламентировать всё 
и вся», рассмеявшись, заме-
тил: «Нет, это для вас, для 
прессы. В этой сфере всё 
нормально, власть и долж-
на всё контролировать».

По его признанию, не-
которые кадровые изме-
нения будут в ближайшее 
время в ЖКХ, «в самой не-
благодарной сфере». При 
этом председатель хорошо 
отозвался о руководителе 
Слуцкого ЖКХ: «Николай 
Воронько — человек, кото-
рый очень ответственно от-
носится к своему делу, пере-
живает за его результаты. 

Рад, что он поправил здо-
ровье и сможет активно за-
ниматься управленческой 
деятельностью. Полагаю, 
сможет большей системно-
сти добиться в этой работе, 
избавиться от волокиты 
при решении оперативных 
вопросов». 

— Не считаете ли Вы, 
что более активная ра-
бота с местной прессой 
и разъяснение через неё 
всех текущих проблем 
помогла бы ЖКХ?

— Да, это непременное 
условие. Жители Белой 
Лужи потому и пожало-
вались в телепередачу  
«Времечко», что в ЖКХ 
не смогли элементарных 
объяснений дать, почему 
приходят такие платёжки 
за вывоз мусора. 

Ту же идеологию мы на-
мерены подключить, чтобы 

работа с прессой у ЖКХ во-
шла в повседневную прак-
тику. Ряд подсказок дей-
ствительно можно найти 
в материалах газет, в ком-
ментариях на сайтах.

Первоочередное  
к юбилею

— Процессы в экономи-
ке не заставляют уже сей-
час положить Программу 
празднования 900-летия 
Слуцка на полку?

— Да, её пришлось не-
сколько подкорректиро-
вать. Но мы определили 
минимальный перечень 
задач, который просто обя-
заны выполнить. 

ДВОРЕЦ БРАКОСО-
ЧЕТАНИЙ. Нехватка 

средств затормозила работу 
над строительством Дворца 
бракосочетаний на базе ста-

рого Дома культуры. Там 
уже согласован проект, но 
пока не можем закупить 
материалы и приступить 
к работам — это предстоит 
сделать в 2016 году. 

МУЗЕЙ. Здание му-
зея требует вложения 

8 млрд рублей. В ближай-
шей перспективе — пере-
нос фондов в оборудованное 
помещение, а в следующем 
году — сами ремонтные ра-
боты. 

ГОРОДСКОЙ ФОН-
ТАН. На строитель-

ство городского фонтана 
в парке основная часть 
денег заработана на про-
ведённом субботнике. Воз-
можно, ещё оставшуюся 
часть постараемся собрать 
таким же образом. 

ДОРОГИ. Изыщем 
средства, чтобы заас-

фальтировать централь-
ную улицу на этом этапе 
от Молодёжного центра до 
кинотеатра «Беларусь». 

ПАМЯТНИК АНАС-
ТАСИИ СЛУЦКОЙ. 

Установка памятника 
Анастасии Слуцкой также 
обязательный пункт Про-
граммы. Определено и ме-
сто его установки — рядом 
с планируемым Дворцом 
бракосочетаний. 

— А может, памятник 
Анастасии надо было 
поставить на месте ны-
нешнего памятника Ле-
нину, перед площадью, 
которую она и основала?

— Место определено исто-
риками. И, на мой взгляд, 
удачно. Вопрос с памятни-
ком Ленину история сама 
решит. 

РАБОТЫ ВТОРОЙ 
ОЧЕРЕДИ. Хорошая 

развязка должна получить-
ся на пересечении улиц Ту-
таринова и Солигорской — 
дорогостоящий проект уже 
готов. Его реализация так-
же намечена на 2016 год. 

Новая дорога от медкол-
леджа к Новодворцам, 
разгрузившая движение 
по улице М.Богдановича, 
запущена в эксплуатацию. 
Комплекс работ по укладке 

Экономика диктует     
Руководитель Слуцкого района рассказал об экономической ситуации            и подготовке к 900-летию города 

В ОЖИДАНИИ ИНВЕСТОРА. Цена сноса строений кон-
сервного завода (это свыше 10 млрд рублей) отпугивает 
инвесторов. Даже Павел Топузидис, владелец гипер-
маркетов «Корона», пока не решается прийти в Слуцк 
с инвестициями и спасти памятник архитектуры, ко-
торый стал бы украшением города. Фото: Алесь Достанко

Андрей 
Янчевский,  
руководитель 
Слуцкого 
района
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ЖЫЦЦЁ РЭГІЁНА

тротуаров и полного осве-
щения будет решаться при 
благоприятной экономи-
ческой ситуации на про-
тяжении следующего года. 

В ожидании  
инвестора

— Есть ли варианты 
решения дальнейшей 
судьбы строений кон-
сервного завода?

— Да, есть. Можем отдать 
этот участок потенциаль-
ному инвестору, который 
снесёт все строения кон-
сервного, кроме истори-
ческой части — здание 
бывшего коммерческого 
училища сносить нель-
зя. За это он получает 
в пользование земельный 
участок площадью 10 га 
и на своё усмотрение или 
застраивает его элитным 
жильём, или возводит 
торгово-развлекатель-
ный центр. Но пока цена 
сноса этих построек (свы-
ше 10 млрд рублей) отпу-
гивает инвесторов. Даже 
владелец «Короны» сделал 
вывод, что проще обратить 
внимание на участок в чи-
стом поле...

Привлечение инвесто-
ров в Слуцк, в том числе 
и тех, которые бы помогли 
решить судьбу консервно-
го, «Модуля», пивзавода, 
сегодня приходится связы-
вать с окончанием строи-
тельства дороги Р23. Мно-
гие не хотят идти в Слуцк 
в том числе и из-за того, 
что нет соответствующего 
уровня сообщения со сто-
лицей. 

— Будет ли продолже-
но строительство мага-
зина «Евроопт» на улице 
Солигорской?

— Это зависит от их руко-
водства. Их планы по стро-
ительству самого большого 
в городе «Евроопта» на-
толкнулись на проблему 
окупаемости в нынешних 

условиях предкассовых 
бутиков, которые имеют-
ся в подобных магазинах 
и позволяют выйти на рен-
табельную работу. 

Поступила просьба раз-
решить строительство 
меньшего торгового цен-
тра. Исполком готов дать 
такое разрешение, но при 
условии, что предприятие 
будет зарегистрировано 
в Слуцке и налоги будут 
пополнять местный бюд-
жет. Пока готовность к та-
кой регистрации не про-
звучала. 

— Со строительством 
магазина на улице Ива-
новского такая же ситу-
ация?

— Нет, там должно было 
идти строительство по ин-
вестдоговору. Земля пре-
доставлялась бесплатно, 
но инвестор не выполнил 

условия договора и отка-
зался от строительства, 
на него наложены большие 
штрафы. Участок остаётся 
по генплану для возведе-
ния торгового объекта. 
Местным КУПам он также 
предлагается, но смелых 
пока не нашлось. Будем 
выставлять на аукцион, 
поскольку в том районе не-
обходим большой торговый 
центр. 

О личном
Председатель рай-

исполкома в конце интер-
вью признался, что и сам 
не ожидал, что за это 
время успеет полюбить 
Слуцк: «С одной стороны, 
наверное, привыкаешь, 
а с другой — масса плюсов, 
которые просто заставля-
ют влюбиться в эту среду 
обитания. Здесь много та-
лантливых людей. Заслу-
живает отдельной оцен-
ки отдел культуры и его 
творческие коллективы, 
которые стараются предло-
жить случчанам массу ин-
тересных мероприятий». 

— О чём хотели бы по-
просить случчан?

— После Гродненщины 
мне всё-таки непонятен 
менталитет тех случчан, 
которые не обращают вни-
мания, что оставляют по-
сле себя прямо в местах от-
дыха или на улицах мусор, 
не удосуживаясь донести 
его до урны. 

Поставили на централь-
ной площади красивые 
скамейки, но их уже успе-
ли разрисовать. Думаю, 
не только я сталкивался 
с низкой культурой води-
телей, когда по ходу дви-
жения открывается окно 
и в него летят на проезжую 
часть бумажки, окурки 
и даже бутылки. 

За это немного обидно. 
Хотелось, чтобы случчане 
больше любили свой город, 
чем они говорят об этом. 

условия
“Люди чув-
ствуют, что 
уровень жиз-
ни понизился. 
Хотелось бы 
вернуть всё 
на свои ме-
ста, но при-
дётся при-
знать, что 
пока в этом 
году не полу-
чится

ЧП «Трэфик и Дриллинг С»   УНП 691439938

+375 44  718 08 09    
+375 29 665 40 67  

БУРЕНИЕ СКВАЖИН
ПОД ВОДУ

ПАДПІШЫСЯ
на «Інфа-Кур’ер»

Кошт падпіскі на месяц:
індывідуальная – 

25 400 руб.
ведамасная –

27 420 руб.
Падпісны індэкс: 64066
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Свекровь поцарапала 
невестку, собака за-
грызла соседских уток, 
мужчина в темноте залез 
в огород соседа, чтобы 
взять грецких орехов, но 
уличённый при свете фо-
нарика, скрылся в ночи... 
Для участковых милици-
онеров Слуцкого РОВД 
это будни.

В канун Дня участково-
го милиционера (17 ноя-
бря) корреспондент газеты 
«Кур̀ ер» провёл один рабо-
чий день с двумя из них — 
младшим лейтенантом 
Александром Горгуном, 
участковым Бокшицкого 
сельисполкома, и старшим 
лейтенантом Дмитрием 
Резником, участковым Се-
ряжского сельисполкома. 

Инструктаж
Дежурство Алек сандра 

и Дмитрия пришлось 
на вторую половину пят-
ницы, 23 октября, с 16 ча-
сов и до полуночи. Рабочий 
день сотрудников милиции 
начинается с развода и ин-
структажа, который прово-
дит Александр Семенович, 
начальник одела охраны 
правопорядка и профилак-
тики Слуцкого РОВД. 

Собственно, у участко-
вых день уже расписан. 
Они  хорошо знают, что бу-
дут делать, к кому заедут. 
На инструктаже обычно 
обозначают, на что ещё 
в процессе работы нужно 
обратить внимание, могут 
быть внесены и коррективы 
в планы.

Буду понятым
В этот день первым в оче-

реди на посещение был 
сельский житель, который 
по показаниям граждан 
нелегально торгует спирт-
ным. Для того чтобы про-
вести осмотр в его доме, 
нужна санкция прокурора. 
Когда она получена, от-
правляемся в путь на ми-
лицейской «Ниве». На ули-
це уже темно. Едем в одну 
из деревень Серяжского 
сель исполкома. 

«Вы заодно будете поня-
тым, — поясняет мне Алек-
сандр Горгун, — но нужен 
ещё второй». По пути подъ-
езжаем к одному из домов 
в Лучниках, и в машину 
садится женщина. 

Знание местности 
Пока едем, 

и н т е р е с у -
юсь у Алек
сандра Гор-
гуна, сколько 
на его терри-
тории дере-
вень и сколь-
ко жителей. 
Он без за-
пинки вы-
даёт:   в Бок 

ш и ц ком сел ьсове те 
16 деревень, зарегистри-
ровано 2517 человек. Плюс 
около тысячи, так сказать, 
дачников — это когда, на-
пример, человек прописан 
в Слуцке, но по факту жи-
вёт в деревне. Или граждан, 
которые часто и подолгу 
гостят у родных, знакомых 
и не очень знакомых им 
людей. 

Такой же 
чёткий ответ 
от Дмитрия 
Резника — 
10 деревень. 
Но Серяж-
ский сель-
совет самый 
б о л ь ш о й 
по числен-
ности на-
селения — 

3500 человек, не считая 
дачников. 

Дмитрий и Александр, 
как правило, работают 
вдвоём, объезжая свои 
участки. Так легче, и рабо-
ты можно сделать больше. 

Торговец спиртным
Через 15 минут мы на ме-

сте. В этой деревне нет 
магазина, и местные «упо-
требители», как считают 
милиционеры, покупают 
спиртное у односельчани-
на — человека с высшим 
образованием, работника 
одного из предприятий 
Слуцка. Он, собственно, 
и встречает поздних гостей 
у калитки, заслышав шум 
мотора. 

Видно, что с участковым 
мужчина знаком давно. 
Разговор проходит друже-
любно, но его суть от это-
го не меняется. Дмитрий 
Резник сообщает хозяину 
о цели визита: «Вы прода-
ли местному жителю литр 
спиртосодержащей жидко-
сти. Показания покупателя 
зафиксированы, есть санк-
ция прокурора на осмотр 
дома, в котором вы прожи-
ваете». Дмитрий предла-
гает мужчине добровольно 

выдать нелегальный товар. 
Хозяин уверяет, что тако-
вого нет. 

Сотрудники милиции 
в присутствии понятых 
начинают осмотр. Как 
итог — в шкафу 5литровая 
ёмкость с запахом спирта, 
в погребе ещё две таких 
и одна, «забытая много 
лет назад» за телевизором. 
Плюс в плас тиковой бочке 
около 10 л вина. Мужчина 
говорит, что вино домаш-
нее, самодельное (что не 
запрещено), но вино тоже 
изымается. Экспертам 
предстоит выяснить, до-
бавлялся ли в вино спирт. 
Если нет — напиток вернут. 

Мужчина уверяет, что 
спирт много лет назад поку-
пал для собственных нужд 
и никому не продавал. 
В том числе и мужчине, 
который заявил о продаже: 
«Я с ним водкой рассчиты-
вался за помощь в уборке 
картофеля. Это же искон-
ная белорусская традиция 
такая».

Изъятое опечатано и упа-
ковано. Бумаги заполнены 

и подписаны. Итого: на ос-
мотр дома — полчаса, бу-
мажной работы — на час. 

«Ну Дмитрий Сергеевич, 
ну молодец. Такой хороший 
улов сделали!» — хвалит 
хозяин милиционера, хотя 
видно, что мужчина рас-
строен. 

Когда мы выехали из де-
ревни, Дмитрий Резник 
пояснил: мужчина в про-
шлом году уже привлекал-
ся к административной от-
ветственности за торговлю 
спиртным. Если эксперти-
за покажет, что найденная 
жидкость — спирт, то ему 
снова грозит суд и штраф. 

Фермы
Женщину, которая была 

понятой, милиционеры от-
везли домой. На очереди  
посещение ферм. Первая 
в этот вечер — МТК «Забо-
лоть». Сторожу задаются 
дежурные, но важные во-
просы: есть ли замечания, 
предложения, работает ли 
городской телефон, есть ли 
фонарик. 

На следующей ферме — 

«Прощицы» — есть проб
лемы. Нет, у сторожа всё 
в порядке. И она с удиви-
тельной точностью пере-
числяет, сколько и в каком 
блоке под её охраной коров 
и телят. Вопрос в другом. 
Александр Горгун пояс-
няет: «Придётся писать 
представление. Ведь когда 
вокруг фермы нет ограды 
и горит лишь один фо-
нарь, это может стать соб
лазном для воров. Наша 
главная задача всётаки 
предупреж дать преступле-
ния, а не ждать, когда же 
они произойдут». 

Каждый день
«Каждый день мы наве-

щаем несколько человек. 
Это, например, бывшие 
осуждённые или те, кто на-
ходится под надзором, осво-
бождённые условнодосроч-
но. Это и неблагополучные 
семьи, в которых есть не-
совершеннолетние дети, — 
поясняют участковые. — 
Очень часто, например, по 
линии уголовного розыска 
или какихлибо админи-

стративных дел приходит-
ся помогать искать разных 
граждан. Ктото является 
свидетелем по делу, ктото 
алиментщик, ктото подо-
зреваемый. Бывает, день
два ищешь человека, а он 
ведёт кочевой образ жизни. 
Пока объездишь всех его 
знакомых... А есть ещё рес
публиканские акции. На-
пример, сейчас проходит 
«Стань заметней в темно-
те». То есть по ходу работы 
нам нужно обращать вни-
мание, есть ли у прохожих 
светоотражающие элемен-
ты». 

Без фликеров
Следующий пункт — де-

ревни Лучники и Брано-
вичи. По проезжей части 
идут парень и девушка. 
Без фликеров. Молодой че-
ловек был уверен, что если 
улица освещена, то он ни-
чего не нарушает. Ему ци-
тируют правила дорожного 
движения. О штрафе речи 
не идёт, лишь предупреж-
дение, так как до сих пор по 
этой линии им замечания 

Один день работы слуцких

ИЗЪЯТО. Александр Горгун в погребе у сельско-
го жителя нашёл очередную ёмкость со спиртом. 
«Сейчас очень часто во время изъятий встречается 
контрабандный дешёвый и некачественный рос-
сийский спирт», — говорят участковые. Всего за 
этот вечер у мужчины было изъято 17,5 л спирта, 
которые, как предполагается, он разбавлял водой 
и продавал сельчанам. Фото: Алесь Достанко

Александр 
Горгун

Дмитрий 
Резник
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В слуцкой школе гимна-
стики в конце октября 
произошло приятное со-
бытие: юная случчанка 
Диана Янковец, воспи-
танница тренера Ната-
льи Степанович, удо-
стоена звания мастера 
спорта по художествен-
ной гимнастике. Таких 
вершин слуцкие грации 
не брали уже десять лет.

Диана Янковец учится 
в 10 классе средней школы 
№ 11. В свободное время 
любит посмотреть коме-
дии, встретиться с под-
ругами и прогуляться по 
городу. Что для неё гим-
настика, о чём мечтает 
мастер спорта, девушка 
рассказала корреспонден-
ту «ІК».

Гимнастика — это 
не случайность

— Диана, почему гим-
настика? Это твой выбор 
или случайность?

— Не случайность, это 
выбор моей мамы. С её 
слов, я была непоседли-
вым ребёнком, пластич-
ным и гибким — явные 
плюсы в пользу танцев 
или гимнастики. В три 
года она привела меня 
в спортивную школу, од-
нако в силу уж очень юного 
возраста меня не приняли 
в младшую группу. Мама 
проявила настойчивость. 
И я оказалась в гимнасти-
ческом зале у молодого тре-
нера Натальи Евгеньевны 
Степанович. Это мой пер-
вый, мой единственный, 
замечательный тренер 
уже тринадцать лет. 

— Были такие момен-
ты, когда хотелось всё 
бросить и уйти?

— Не без этого. Я такая 
же, как все девочки в моём 
возрасте, — впечатлитель-
ная и всегда переживаю 
изза собственных ошибок 
и неудач. Иногда хотелось 
всё бросить и уйти. Однаж-
ды сказала себе: «Хватит! 
Спорт не моё!» Но уйти не 
смогла. Уже на следующий 
день я вернулась к трени-
ровкам, чтобы доказать 
себе самой, что мне по си-
лам сложные программы.

Спорт — это  
преодоление

— Что для тебя спорт?
— Спорт — это всегда 

высокая планка, которую 
надо преодолеть. Для это-
го нужны сильный харак-
тер, собранность, гармония 
мыслей, души и тела. 

— В каких видах 
упражнений соревну-
ются гимнастки, чтобы 
получить мастера? Это 
сложно?

— С каждым годом 
во в сех видах упражнений 
программа усложняется, 
растёт мастерство конку-
ренток. 

Чтобы получить звание 
мастера, надо набрать вы-
сокие баллы в общем зачё-
те в четырёх обязательных 
упражнениях: с обручем, 
с мячом, с булавой и с лен-
той. 

— Девочки в коман-
де — конкурентки или 
подруги?

— Скорее подруги. Кон-
курентки только на сорев-
нованиях. Даже проиграв, 
девочки не завидуют, на-
оборот, умеют радоваться 
чужим победам и поддер-
живать друг друга в труд-
ных ситуациях.

О популярности 
гимнастики  
— Насколько популяр-
на сейчас гимнастика? 

— До популярности фут-
бола ей расти и расти, 
но в областных городах, 
где большие спортзалы, 
выступления гимнасток 
проходят при аншлагах. 

Что касается Слуц-
ка, гимнастический зал 
в «Дельфине» уступает 
даже по количеству зри-
тельских мест. Поэтому 
наши зрители в Слуцке — 
это чаще всего друзья, 
одноклассники, родители. 

 
— Планы на будущее 

уже есть?
— После школы я собира-

юсь поступать в универси-
тет физической культуры, 
хочу открыть свою школу 
гимнастики. Я влюблена 
в гимнастику и прощаться 
с ней не тороплюсь.

Алла Вислоус

Диана Янковец:

Хочу открыть свою 
школу гимнастики

ДОСТИЖЕНИЕ. Мастер 
спорта по художествен-
ной гимнастике Диана 
Янковец. Фото предоставила 
Диана Янковец

не выносились. Но «бума-
га» всё равно составляет-
ся. Кажется, участковые 
знают всех жителей: пока 
заполняется протокол, 
из вежливости и как бы 
невзначай интересуют-
ся, где они работают, как 
дела у них и их знакомых 
и родственников. Это ещё 
один способ выяснить, кто 
чем живёт в деревне. Чуть 
позже был «оформлен» 
ещё один мужчина без 
фликера, но уже со штра-
фом 90 тыс. рублей. 

Скрытое  
наблюдение

В свете фар мелькают 
деревенские дома... И вот 
милицейский автомобиль 
останавливается у пере-
крёстка, фары гаснут. Го-
рят лишь габаритные 
огни. «Здесь рядом есть 
один дом, хозяин которо-
го, по нашим сведениям, 
торгует спиртным», — по-
ясняют милиционеры. 

Участковые решили де-
сять минут понаблюдать, 
есть ли какаято актив-
ность возле дома. Тишина. 
«Но, думаю, до нового года 
мы заглянем и к этому 
гражданину», — говорит 
Дмитрий Резник.

Визиты
Снова деревенские улоч-

ки. Сотрудники милиции 
наведываются к женщине, 
которая осуждена, но без 
направления в испра-
вительное учреждение. 
Дома она должна быть 
уже с 19 часов и, конечно, 
в трезвом виде. 

Ещё один адрес. Визит 
к молодому парню, кото-
рый ранее был осуждён 
за сбыт наркотиков. Он 
тоже в это время обязан 
быть дома. «Полчаса на-
зад ваши уже у меня были, 

капитан и ещё ктото», — 
говорит парень. Вместе 
с ним сотрудников мили-
ции встречают его роди-
тели. Вероятно, они оза-
дачены таким нежданно 
усиленным контролем.

Очередной дом. В нём жи-
вут двое братьев, которые 
присматривают за 90лет-
ними родителями. Дом ма-
ленький, внутри грязно. 
Старики лежат на крова-
тях в какомто закутке. 

Мужчины, нужного 
участковым, на месте нет, 
он якобы на работе. Мили-
ционеры говорят, что при-
едут в другой день, и дела-
ют замечание: «Надеюсь, 
к нашему визиту в доме 
будет заметно чище».

Кого жалко
«Люди разные бывают. 

Ктото имеет проблемы 
с милицией по глупости, 
ктото — потому что любит 
выпить или не принима-
ет общественные нормы... 
Или просто преступник. 
Но все они взрослые люди, 
все отвечают за свои по-
ступки. Потому в этой ра-
боте больше всего жалко 
детей. Вот кто больше все-
го страдает. И не по своей 
вине», — говорит Алек-
сандр Горгун. 

Точки  
с горячим кофе

Ещё один из пунктов, 
куда регулярно заезжают 
участковые, — придорож-
ные кафе. Кофе попить 
и проконтролировать, что 
там происходит. 

Мы на улице возле ав-
томобиля. Накрапывает 
дождь, заливая стыну-
щий в руках кофе. Задаю 
вопрос: «Чего больше все-
го не хватает вам в вашей 
работе?» В ответ слышу: 
«Может, машины получ-

ше, зарплаты побольше, 
оборудования специаль-
ного... Вообщето, основное 
для работы есть. Не хвата-
ет времени. День прошёл, 
а вроде ничего не сдела-
ли». Хотелось возразить: 
как это ничего не сдела-
но?! С десяток дел — это 
ничего? 

До ночи
Поздний вечер скоро 

станет ночью. Дмитрий 
и Александр направляют-
ся в отдел — им ещё пред-
стоит заполнить много до-
кументов, подать рапорты, 
рассмотреть письменные 
заявления граждан и дать 
на них ответы. Я думал, 
что они пожалуются 
на обилие бумажной рабо-
ты. Но нет. Всё, что нуж-
но — это время. 

участковых

Справка «ІК»

Как сообщил 
в беседе с кор-

респондентом газеты 
«Кур`ер» Александр 
Семенович, начальник 
одела охраны правопо-
рядка и профилактики 
Слуцкого РОВД, в отделе 
служат 26 участковых 
инспекторов.

С начала года 
Дмитрий Резник 

рассмотрел более 
230 заявлений и обра-
щений граждан о раз-
личных правонаруше-
ниях.

Александр Горгун 
в должности 

участкового инспекто-
ра работает менее года, 
но уже стал лидером 
по выявлению админи-
стративных правона-
рушений. 

Хуткі спосаб трапіць на 
сайт «Інфа-Кур'ера» 

для ўладальнікаў 
смартфонаў з дапамогаю 

QRкоду.

Раздзел прыватных аб'яў 
дапаможа вам у набыцці 
рэчаў, якія вас цікавяць. 

Таксама вы можаце 
падаць сваю аб'яву, 
патэлефанаваўшы 

па гарадскому тэлефоне
 182

Скарыстайцеся 
QRкодам зараз.
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Апошнімі ўладарамі 
з роду Алелькавічаў 
сталі Юрый ІІІ, Сімяон ІV 
і Аляксандр ІІ. 

Яны не пакінулі аб сабе 
памяць, якая раўнялася 
б славе іх знакамітых 
продкаў. Адной з пры-
чын было тое, што лёс не 
дараваў ім доўгага жыцця. 

Таксама неабходна 
ўлічыць, што змяніўся час. 
Цяпер радавітасць не га-
рантавала аўтаматычнага 
атрымання прывілей 
і пасад. У палітычнай 
барацьбе прадстаўнікі 
вялікакняжацкіх родаў 
знясільвалі адзін аднаго. 
Некаторыя роды згасалі, 
іншыя аказваліся ў другіх 
краінах. На галоўных ро-
лях ў палітыцы пачала 
з̀ яўляцца арыстакратыя 
служылая. На адзін узро-
вень з радавітай арыстакра-
тыяй, а часам і адцясняючы 
яе, выходзілі Хадкевічы, 
Радзівілы, Сапегі і іншыя.

Паўнапраўнымі гаспа-
дарамі, кожны ў сваім 
удзе ле, браты Алелькавічы 
сталі 6 ліпеня 1582 года, 
калі ў адпаведнасці з за-
вяшчаннем бацькі і са зго-
ды маці адбыўся падзел 
горада і княства. 

Юрый III Юр`евіч
С т а р э й ш ы 

Юрый II I 
Юр̀ евіч (1559-
1586) атрымаў 
Стары Слуцк 
з Верхнім 
і Ніжнім зам-
камі, шэраг 

населеных месцаў краю. 
Яго жонкай у 1584 го-
дзе (па іншых дадзеных 
— у 1585) стала дачка пад-

ляшскага ваяводы Мікалая 
Кішкі княгіня Барбара. 
У маі 1585 года (па іншых 
дадзеных — у 1586) у іх 
нарадзілася дачка Сафія. 
Не паспела іх шлюбу 
споўніцца год, як Юрый 
памёр. Яго духоўнік, наста-
яцель Слуцкай Варварын-
скай царквы поп Малафей 
пісаў: «...хвароба і неспа-
кой у Рэчы Паспалітай 
скарацілі жыццё князя». 

Сімяон ІV Юр`евіч
С і м я о н 

ІV Юр`евіч 
(у каталіцтве 
Я н - С і м я о н , 
1560-1592) стаў 
князем Слуц-
кім і Капыль-
скім. Ён ат ры-

маў Новы Слуцк (Зарэчча), 
маёнтак «Новы Двор», Ка-
пыль, шэраг маёнткаў. Па 
яго загаду ў Новым Слуцку 
замест старой Юр̀ еўскай 
царквы, што мясцілася на 
беразе Случы, пабудавалі 
новую на рагу вуліц Нава-
мейскай (цяпер М. Багда-
новіча) і Юр̀ еўскай (цяпер 
Талстога). Яна прастаяла 
да 1920 года. У Цімкавічах 
пабудаваў касцёл.

Жонкай Сімяона ў 1586 го-
дзе стала Сафія, дачка ка-
роннага гетмана Мікалая 
Мялецкага. У 1590 годзе 
памёр іх сын. У тым жа 
годзе нарадзілася дачка, 
якая пражыла каля года. 
Сам князь памёр у на-
ступным. Сафія Мялецкая 
ў другім шлюбе стала жон-
кай літоўскага падчашага 
Яна Караля Хадкевіча.

Аляксандр ІІ 
Юр`евіч

М а л о д -
шы з братоў 
Аляксандр ІІ 
Юр̀ евіч (1563-
1591) атрымаў 
п р а д м е с ц е 
«Востраў», шэ-
раг населеных 

месцаў. У іх ліку Глуск, Лю-
бань, Грозава і іншыя.

Нядоўгае жыццё 
братоў

З трох братоў Юрыя не 
стала першым. Ён быў 
пахаваны ў Слуцку ў зам-
кавым Успенскім сабо-
ры. У Слуцкім Троіцкім 
манастыры з тых часоў 
захоўваліся падораныя 
князем Юрыем «...для веч-
ное памети и богомолля 
благочестія светого...» ся-
рэбраны з гравіроўкай і ча-
канкай пацір і сярэбраны 
літы настаяцельскі посах, 
а таксама перапісанае ім 
Евангелле. 

Спадчынніцай яго ўдзелу 
засталася малалетняя дач-
ка Сафія.

Малодшы Аляксандр 
памёр у Кракаве, не пакі-
н у ў ш ы на ш ча д каў. 
Пахавалі Аляксанд ра 
Юр̀ еві ча ў Слуцку ў Троіц-
кім манастыры.

Я н-С і м яон п а мёр 
у Любліне, там жа быў па-
хаваны ў касцёле іезуітаў. 
Гэта апошні прадстаўнік 
роду Алелькавічаў па муж-
чынскай лініі. 

Пасля яго смерці ўсе 
тры  ўдзелы братоў 
Алелькавічаў сталі спад-
чынай непаўналетняй 
Сафіі ІІІ Юр̀ еўны.

Случчына  
за апекунамі

Да нядаўняга часу 
лічылася, што падчас ма-
лалецтва Сафіі памерла 
і яе маці Барбара. Апошнія 
даследаванні ўнеслі 
ўдакладненні. 

Застаўшыся без значных 
сродкаў, яна была адцес-
нена ад апякунства дачкі. 
Імі ўрэшце сталі стрыеч-
ныя браты Алелькавічаў 
Юрый і Еранім Хадкевічы 
(іх маці — родная сястра 
Юрыя ІІ, дзеда Сафіі). 

У 1592 годзе Барбара 
ў другім шлюбе стала жон-
кай гомельскага старасты 
Андрэя Сапегі, пражыла да 
1596 года. 

А ў якасці гаспадароў 
Случчыны, на правах 
апекуноў, на пэўны час 
прыйшлі Хадкевічы. 

Працяг будзе

Уладары Слуцкага краю:  
апошнія князі Алелькавічы

Працяг, пачатак 
у №20 і далей 
у кожным цотным 
нумары «ІК» ! Яшчэ да падзелу дзе-

ля адукацыі летам 
1579 года маладыя 
Алелькавічы выехалі за 
мяжу. Старэйшы Юрый 
накіраваўся ў Італію. 
Малодшыя вандравалі 
пераважна па Германіі. 
У замежжы яны 
прынялі каталіцызм. 
Юрый застаўся 
праваслаўным

СВЯТЫНЯ. У маі 2009 года Слуцкае Евангелле, 
перапісанае Юрыем III Алелькавічам, бацькам святой 
Сафіі Слуцкай, на тры дні вярнулася ў Слуцк. Рукапіснае 
Слуцкае Евангелле, якое яшчэ называюць Евангел-
лем Юрыя Алелькавіча, з`яўляецца нацыянальнай 
праваслаўнай святыняй. Фота: Алесь Дастанка
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Любовь Кузнецова
Слуцкий район

Рассказ Нины Фёдо-
ровны Чижик о войне, 
которую она пережила 
будучи ребёнком, в пол-
ной мере не претендует 
на историческую точ-
ность и объективность. 
Это детские ощущения 
и воспоминания о самом 
страшном времени 
в её жизни.

В партизанской 
зоне

На подводе приехали в де-
ревню Озломль Яминского 
сельсовета, поселились 
в доме семьи Варвашеней. 
Отец сразу же ушёл в пар-
тизанский отряд, а детей 
готовили к отправке за 
линию фронта. 

Аэродром находился на 
острове Зыслов в 10 км от 
деревни Озломль и пред-
ставлял собой участок 
хвойного леса: с одной сто-
роны высокие сосны, с дру-
гой — обрыв, а внизу поля-
на, которую маскировали 
вырубленными сосенками. 
Вокруг острова — болото. 

В конце месяца прилете-
ло пять самолётов, но Толю 
и Нину не забрали: очень 
много было раненых, кото-
рым необходима срочная 
медицинская помощь. 
Нина боялась лететь на 
самолёте и была рада, что 
их не взяли. Детей верну-
ли в Озломль. 

Облава
Зимой 1943 года соседние 

деревни стали часто бом-
бить, доставалось и Озлом-
ли. В деревне стало тре-
вожно, ходили слухи об 
облаве. И она случилась. 
Люди бежали по глубоко-
му снегу в лес. Нина стара-
лась не отставать, но силы 
её оставляли. Маленький 
братик сидел на спине 
у сестры и дрожал от хо-
лода и страха. 

Уже стемнело, дети выш-
ли на опушку леса. Нина 
легла на снег и положила 
на себя брата, укутав по-
лами полушубка. Сейчас 
Нина Фёдоровна не пони-
мает, как они могли уснуть 
голодными, дрожа от холо-
да. В ту ночь она отморо-
зила руку, а Толя — ногу.

Проснулись от стрель-
бы. Нина открыла глаза: 
на неё бежали люди. Это 
были в основном женщины 
и дети, а за ними цепью 
шли немцы с собаками. 
Девочка схватила брати-
ка и пыталась его вести, 
но малыш не мог насту-
пить на ногу. Пришлось 
Толю снова нести на спине. 

Вместе со всеми добежа-

ли до какого-то домика 
всего на два окна и спрята-
лись в нём. Следом зашли 
немцы, приказали не вы-
ходить. Держали людей в 
этом домике восемь суток. 
У Нины в кармане было 
несколько сухарей. Они 
и помогли ей с братом про-
держаться. 

На восьмую ночь женщин 
и детей отбили партизаны. 
Нину и Толю забрал отец. 

Опасный путь  
на аэродром

Шли всю ночь по льду 
Орессы. Только на утро 
пришли в д.Сковшин Со-
лигорского района. Там 
стоял партизанский от-
ряд. Детей поручили раз-
ведчикам. Отец находился 
в отряде очень мало. Он 
уходил и приходил ночью. 
Часто приводил с собой 
людей, которые станови-
лись партизанами, при-
носил продукты. 

Детей дальше держать 
в партизанском отряде 
было опасно. Группа пар-
тизан уходила на задание 
на Зыслов, им и поручили 
доставить Нину и Толю 
на аэродром для отправ-
ки за линию фронта. Это 
80 км опасного пути. 

По дороге попали под 
обстрел, но никто не по-
страдал. Дальше решили 
пройти через реку Орессу. 
Это был более безопасный 
путь. На дворе стоял март, 
лёд кое-где подтаял. Пар-
тизан вёл Толю по узкой 
дощечке, которая лежала 
через речку, и мальчик по-
скользнулся и упал в ледя-
ную воду. 

Партизаны быстро соору-
дили шалаш, развели вну-
три костёр. От дыма слези-
лись глаза. Трудно было 
снять обувь с ног у Толи: 
она примёрзла к ногам и 
вся его одежда обледенела. 
Толя плакал. 

Утром добрались до де-
ревни Большие Сосны, ко-
торая была в партизанской 
зоне. Разжились подводой, 
и дальше дети уже ехали. 
По дороге встретили пар-
тизанский обоз, и среди 
сопровождавших его пар-
тизан Нина увидела сво-
его старшего брата. Саша 
решил проводить сестру 
и брата до аэродрома. 

Блокада
В ожидании самолёта 

ночевали на аэродроме. 
На третий день появился  
немецкий самолёт-развед-
чик. Его прилёт ничего 
хорошего не предвещал, 
было решено уйти на боло-
та. Туда же ушло и местное 
население. Почти под каж-
дым кустом сидели люди. 
Детей Чижик приютила 
семья из 18 человек. 

Днём было тихо и спо-
койно. На закате начался 
обстрел. Все побежали. 
Саша нёс Толю, а Нина 
— карабин, который был 
равен её росту. Стрельба 
закончилась, люди нача-
ли выбираться из болот. 
А к детям примкнули два 
парня и дедушка. 

Немцы с болот не уходи-
ли. Голодные, уставшие 
и до костей промёрзшие 
дети сидели на кустах 
лозы. На следующий день 
на болота посыпались 
лис товки с призывом сда-
ваться. Из своего укрытия 
наблюдали, как люди сда-
вались. Нина долго угова-
ривала Сашу последовать 
их примеру, но он накри-
чал на неё. Вернулись на 
аэродром. Оказалось, что 
там остались люди. Здесь 
нашли картошку, зерно и 
муку.

Тихо было два дня, потом 
началась очередная обла-
ва. Саша с детьми спрята-
лись в кустах. Цепь нем-
цев прошла в 15 метрах от 
них. Саша держал в руках 
гранату на случай, если 
немцы их заметят. Они, 
ослеплённые мартовским 
солнцем, прошли мимо. 

Сидели на болотах ещё 
долго. Нина потеряла счёт 
времени. После ухода нем-
цев с болот дедушка повёл 
всех к себе, в село Барково. 

Как дошли, Нина не пом-
нит, у неё сильно кружи-
лась голова, отнимались 
ноги. Смутно, как во сне, 
вспоминает, как она пере-
ползала по бревну глубо-
кий овраг, заполненный 
водой, как с них снимали 
обувь. Ноги сильно опух-
ли, и валенки пришлось 
разрезать. Больше Нина 
ничего не помнит. 

Сколько времени она 
пролежала в бреду, не зна-
ет. Только ей пришлось за-
ново учиться ходить. 

В поисках отца
Вскоре Фёдор Иванович 

отыскал своих детей и за-
брал в партизанский от-
ряд, который находился 
в деревне Новая Грамота. 
Жили они с разведчиками 
в доме на краю деревни. 
Прошло несколько спокой-
ных дней в отряде, и в небе 
опять появился немецкий 
самолёт-разведчик. 

Надо уходить в лес. Нину 
с Толей посадили на ло-
шадь без седла. И тут за-
ухало, затрещало, засви-

стело. Лошадь понеслась 
и сбросила детей в овраг.  

Когда всё стихло, Нина 
и Толя вернулись в де-
ревню. Партизан там уже 
не было. 

Как-то в деревню зашла 
группа партизан, и Нина 
расспросила их, как найти 
отца. Дети отправились на 
его поиски. Долго они шли 
по лесу, пока не наткну-
лись на избу, где пекли 
для партизан хлеб. Там 
детей опознали, и через 
несколько дней они были 
уже с отцом. 

В конце июня 1944 года 
партизанский отряд вы-
шел из леса и встретился 
в Зажевичах с военными. 
Саша ушёл добровольцем 
на фронт. А Нину с То-
лей отправили к бабушке 
Ульяне в родную Сливу. 

После войны
Сейчас Нина Фёдоровна 

живёт в Чаусском районе, 
ей 84 года. После войны 
работала учителем на-
чальных классов. 

Брат Саша дошёл до Бер-
лина, потом служил сроч-
ную службу в Германии. 

Брат Толя жил в Слуцке, 
работал на Станции юных 
техников. Сегодня его уже 
нет в живых.

Фёдор Иванович Чижик 
после войны возглавил 
колхоз «1-го Мая». Награж-
дён орденом Красной Звез-
ды и медалью «Партизану 
Великой Отечественной 
войны 1-й степени». Умер 
в 1953 году. 

После войны узнали 
о судьбе матери Евдокии 
Федосовны. После пыток 
в Минской тюрьме её со-
жгли в Тростенце. 

Война глазами 
маленькой случчанки

Окончание. 
Начало в № 45

СТАРШИЙ БРАТ. 1945 год. 
Александр Чижик дошёл 
до Берлина, служил сроч-
ную службу в Германии.

СЕСТРА. 1947 год. Нина 
Чижик во время учёбы в 
педучилище. Всю жизнь 
работала педагогом.

МЛАДШИЙ БРАТ. Анато-
лий Чижик известен мно-
гим как руководитель 
кружка на Слуцкой СЮТ.

“Сейчас Нина 
Фёдоровна 
не понимает, 
как они мог-
ли уснуть на 
снегу голод-
ными, дрожа 
от холода. 
В ту ночь она 
отморозила 
руку, а ма-
ленький брат 
Толя — ногу

БОРОДИЧ 
НИНУ 

КОНСТАНТИНОВНУ
с Днём рождения!

Мамочка любимая, 
дорогая,

поздравляем тебя  
с 60-летием!

Желаем от всей души
здоровья, счастья 

и добра!
С любовью, 

родные

«Кур’ер» №46, 12 лістапада 2015 г.

АЛИНУ ЕСИПОВИЧ
поздравляем 

с Днём рождения!
Дата нынче непростая —

10-летний юбилей!
Тебя, принцесса, 

поздравляем,
Желаем самых 

ярких дней.
Желаем всяческих успехов,

К мечте пусть 
каждый шаг ведёт.
Побольше радости 

и смеха,
Пусть детство 

без забот пройдёт.
С любовью, мама, 

брат Вова, 
бабушки 

и дедушки, 
семья 

Казаченко

по тел. 

182

Поздравьте своих 
родных 

и близких через 
«Кур’ер»

Поздравления принимаются
за 5 дней до выхода в газете.
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КАХАНОВИЧ ЛЕОНИД и СЕРДЮКОВА АЛЛА 
15 ноября 2015 г. празднуют юбилей!

Вот уже полвека позади,
Вы сумели многого добиться.
Поздравляем с юбилеем мы,
К сотне лет желаем вам пробиться.
Пусть здоровье не подводит вас
И удача пусть не отвернётся.
Пусть всё, о чём мечтается сейчас,
Очень скоро явью обернётся.
Веру в свои силы 
вы храните,
Счастью не давайте 
ускользнуть,
В своей жизни каждый 
миг цените,
Ведь её назад уж не вернуть.

С любовью и уважением, 
сестра Людмила, Николай,

племянница Светлана  
и племянник Александр  

с семьями
«Кур’ер» №46, 12 лістапада2015 г.

СЯМ'Я

В субботу, 7 ноября, 
случчане Зенон Никола-
евич и Ефимия Игна-
тьевна Барановские 
отметили бриллианто-
вую свадьбу — 60 лет 
совместной жизни.

Зенон Николаевич родом 
из деревни Сыроводное 
(ранее Гресский район), 
Ефимия Игнатьевна — 
из деревни Застаричье 
Стародорожского района. 
Судьба их свела на Случ-
чине.

Во время войны Зенон 
Николаевич, будучи под-
ростком, участвовал в пар-
тизанском движении, 
в мирное время работал 
лесозаготовителем, по-
том связистом, налажи-
вая связь в разрушенном 
городе и районе, затем  
на мясо- и сахарорафи-
надном комбинатах.

Ефимия Игнатьевна поч-
ти всю жизнь проработа-
ла в продовольственном 
магазине № 43, извест-
ном в советские времена 
как «магазин Зархина». 

За свой многолетний труд 
она отмечена медалью 
«Ветеран труда».

Супруги сыграли свадь-
бу в 1955 году, построи-
ли дом, вырастили дочь 
и сына, а потом четверых 
внуков и двоих правнуков.

И вот 85-летний Зенон 
Николаевич и 84-летняя 
Ефимия Игнатьевна в се-
мейном кругу отметили 
бриллиантовую свадьбу.

Зенон Николаевич в бе-
седе с корреспондентом 
«ІК» особо отметил, что 
руководство Слуцкого 
сахарорафинадного ком-
бината не забывает своих 
работников. К праздни-
кам всегда подарки про-
дуктами или деньгами. 
Но очень радуют его по-
здравительные открытки 
с простыми и проникно-
венными словами.

Зенон Николаевич 
плохо слышит и ви-
дит, и тут заботу о нём 
проявляет местное 
общество глухих и то-
варищество инвалидов 
по зрению.

Ефимия Игнатьевна 
с благодарностью отзыва-
ется о своей подруге Вере 
Ивановне Ясинской, кото-
рая как православный че-
ловек помогает им в быту.

Дети почтенной супру-
жеской пары говорят, что 

отец и мать, несмотря 
на возраст, предпочита-
ют жить самостоятельно 
в своём доме. 

«Мы их зовём к себе, зо-
вём... Ни в какую», — го-
ворит сын Виктор.

Алесь Достанко

БРИЛЛИАНТОВЫЕ МОЛОДОЖЁНЫ. Ефимия Игна-
тьевна и Зенон Николаевич 60 лет вместе. Фото: Алесь 
Достанко

Бриллиантовая свадьба 
семьи Барановских
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Тема мяса и  мясопро-
дуктов взбудоражила 
людей после заявления 
ВОЗ об опасностях для 
здоровья, которые они 
таят. У некоторых в связи 
с этим возникает но-
стальгия по продуктам 
из СССР. О некоторых 
из них рассказывает 
Анас тасия Миронова 
в материале, опублико-
ванном на сайте zautra.by

Сегодня модно вспоми-
нать советскую колбасу 
и советские  ГОСТы. Доро-
гие романтики, ГОСТов вы 
не читали. 

В «Чайную» колбасу по 
ГОСТу клали 70% говяди-
ны второго сорта, 20% по-
лужирной свинины и 10% 
бокового шпика. Тем не ме-
нее колбаса эта отдавала 
картоном. Почему? 

Да потому, что ГОСТы 
содержали обширные при-
мечания, что и чем можно 
заменить: мясную массу 
на смесь из выварки ко-
стей, крахмала и пищевой 
плазмы, эмульгированные 
растительные жиры в мар-
гарине и масле «Бутерброд-
ном» — на минеральное 
масло. ГОСТы постоянно 
редактировали в зависи-
мости от норм забоя, удоев, 
урожая, импорта...

В знаменитом сосисочно-
колбасном ГОСТе 23670-79 
от 1979 года читаем, напри-
мер: «Допускается взамен 
говядины, свинины, бара-
нины совместное исполь-
зование стабилизатора 
белкового, массы мясной 
говяжьей, или свиной, или 
бараньей, пищевой плазмы 
(сыворотки) крови, крахма-
ла или муки пшеничной».

ГОСТы были для внутрен-
ней пропаганды (дескать, 
успокойтесь, граждане,  
колбаса у нас настоящая) 
и пускания пыли в глаза 
иностранцам (наши люди 
только натуральное мясо 
едят, свежим молоком за-
пивают, хлебом с маслом за-
кусывают). Для реального 
же пользования были при-
мечания к ГОСТам.

И если сейчас какая-ни-
будь мурзилка промурлы-
кает вам, будто знает, что 
колбасу делали только из 
мяса, гоните её в шею: го-
вядины первого сорта и сви-
нины полужирной вполне 
официально, по ГОСТу, 
в вашей колбасе не было. 

А была она лишь в пар-
тиях, готовившихся для 
спецраспределителей и но-
менклатуры. На некоторых 
комбинатах даже цех спе-
циальный имелся, где всё 
делали по основным тре-

бованиям ГОСТа, без вся-
ких редакций.  Но товар 
этот был только для чинуш, 
блатных и проверяющих. 

Вот такие нормы жизни. 
Заметьте, я пишу не про де-
фицит, воровство, а толь-
ко про нормы. Про то, что 
даже при удачном стечении 
обстоятельств (например, 

вы урвали «выброшенную» 
в 11 утра колбасу, и колбаса 
эта была сделана по ГОСТу) 
вместо 99% мяса вы могли 
получить вполне закон-
но смесь из костной муки, 
столярного клея, плазмы, 
крахмала и варёных моче-
вых пузырей.

Качество продуктов со-
ветских — миф. Страна 
была бедная, кругом дефи-
цит — откуда бы взяться 
качеству? 

По ГОСТу в сосисках было 
от 5% мяса (остальное допу-
скалось заменять), колбасы 
сдабривали для сохранения 
цвета селитрой. Пальмовое 
масло, кстати, и тогда вво-
зили. Консерванты, стаби-
лизаторы, красители были 
допотопные и вполне офи-
циальные. 

На производстве карто-
фельных чипсов масло для 
жарки заменяли раз в 8 ме-
сяцев. Тоже по ГОСТу. 

Сливочное мороженое 
встречалось разве что в ме-
гаполисах — остальные до-
вольствовались молочным 
с растительным жиром, 
в лучшем случае оно было 
двух сортов — в стаканчике 
и на палочке, порой шоко-
ладного или ягодного окра-
са (или пополам). 

За пирожным «Картош-
ка» и тортом «Полено» 

давились, а лепили их 
из оставшихся на конвей-
ере бисквитных крошек, 
перемешанных с маргари-
ном и сгущёнкой. Ингре-
диентов, заметьте, на упа-
ковке не указывали. И вся 
эта дрянь была жутко до-
рогой по тем меркам. Зар-
плата преподавателя тех-
никума — 120 руб., а один 
килограмм сливочного 
масла в/с — 3 руб. 40 коп., 
колбаса высшего сорта  
тоже 3 руб. 40 коп., конфе-
ты в шоколадной глазури 
«Пилот», «Ласточка», «Бу-
ревестник» — 3 руб. 40 коп. 

Шоколадные конфеты 
стоили до 15 рублей за ки-
лограмм. 

В стране было три цено-
вых пояса и специальные 
коэффициенты для каждо-
го вида продукции: грубо 
говоря, чем глубже в лес, 
тем цены выше, а продук-
тов меньше.

Так что про ГОСТы и ка-
чество не трещите. И про 
сталинско-хрущёвские 
времена тоже. Во-первых, 
я пишу о 70-80-х. Во-вторых, 
при Сталине с Хрущёвым 
продукты в магазинах ещё 
были, но есть их было неко-
му: все эти балыки, масло, 
икра народу были недо-
ступны. 

По свидетельствам про-

давцов того времени, масло 
покупали по 30-50 г., кон-
фет — по 100 г., колбасы 
— от силы 300 г. И не каж-
дый день. За «маслицем» 
старушки приходили после 
пенсии. «Полакомиться»... 

Страна жила впроголодь. 
Это подтвердил знамени-
тый доклад ЦК КПСС. 
По этому докладу 75% насе-
ления находились за чертой 
бедности, а товары в Союзе 
(от мотоцикла до сахара) 
были дороже, чем в США. 

Сейчас, конечно, товари-
щи запоют, что жили бедно, 
да дружно, что были здоро-
вее. Но... народ умирал от 
рака кишечника, язвы. Эти 
болезни едва ли не лиди-
ровали в причинах смерт-
ности даже при том уровне 
медицины и недообследо-
ванности (ну кому тогда 
делали колоноскопию для 
диагностики рака прямой 
кишки?). 

Немного скрашивал по-
ложение постоянный лёг-
кий голод — люди не пере-
едали, что способствовало 
некоторому сохранению 
здоровья. 

Но ведь товарищи но-
стальгирующие не предла-
гают всерьёз вернуть метод 
вынужденного лечебного 
голодания?

В сокращении

Рассказ дочери советского товароведа

!
Советские  
ГОСТы содер-
жали обшир-
ные примеча-
ния, которые 
допускали за-
мену мясной 
массы на раз-
личные смеси

Правда о колбасе, которую делали в СССР
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1 Все ингредиенты пере-
мешать до однородной 

массы, не взбивая. 

2 На сковороде разо-
греть растительное 

масло, ложкой выложить 
смесь, разровнять, на-
крыть крышкой и жарить 
на среднем огне около 
5-7 минут.

3 Аккуратно перевер-
нуть и поджарить 

вторую сторону уже без 
крышки ещё 5-7 минут 
до зарумянивания. 

4 Подавать такие хача-
пури можно в горячем 

и холодном виде.
Рецептом поделилась

Мария Станик

Ингредиенты

200 г тёртого твёрдого 
сыра 
200 г сметаны 
100 г зелени укропа 
2 яйца
2 стол. ложки пшеничной 
муки
растительное масло для 
жарки

Хачапури 
ленивыеКорреспонденты «Кур’ера» 

стали призёрами конкурса 
«Лучшая региональная газета»
Четырёх дипломов 
удостоена газета «Інфа-
Кур'ер» по итогам кон-
курса «Лучшая регио-
нальная газета».

1 место в номина-
ции «Лучшая соци-

альная акция газеты» 
за акцию «Футбол — для 
ВСЕХ», участниками ко-
торой стали воспитанни-
ки Слуцкого центра кор-
рекционно-развивающего 
обуче ния и реабилитации,  
учащиеся интегрирован-
ного класса СШ № 13 и ко-
манда футбольного клуба 
«Слуцк». 

2 место в номинации 
«Фотожурналис

тика» за  фоторепортаж 
о последних днях работы 
консервного завода. 

3 место в номи-
нации «Лучший 

интернетсайт газеты».

3 место в номина-
ции «Лучший ви-

деоматериал на сайте 
газеты» за проект «Улицы 
имени героев». 

В конкурсе приняли 
участие 12 региональных 
газет страны, жюри оцени-
вало более 200 публика-
ций. Конкурс проводила 
Ассоциация издателей ре-
гиональной прессы  «Объ-
единённые МассМедиа». 

Отдел новостей




